
Nuevo programa de Fiscalía 
sube número de detenciones

VAN 232 IMPUTADOS EN EL PRIMER AÑO DEL SISTEMA DE ANÁLISIS CRIMINAL

Robos a cajeros automáticos, far-
macias, portonazos, locales comer-
ciales y conductores de Uber son 
algunos de los focos investigados 
durante el primer año de trabajo 

operativo del Sistema de Análisis 
Criminal y Focos Investigativos, 
(Sacfi), de la Fiscalía de la Región 
del Bío Bío. 
El fiscal regional, Julio Contardo, y 

el fiscal jefe del Sacfi, José Patricio 
Aravena, dieron a conocer el balan-
ce del plan, que en un año ya tiene 
38 focos investigativos en la Región 
del Bío Bío. De ellos, el 65% de los 

focos han sido robos con violencia 
e intimidación, el 19% robo en 
lugar habitado y 16% robo en lugar 
no habitado. El 35% de los focos se 
han decretado en la macrozona de 

Concepción, 16% en Bío Bío, 11% 
en Coronel, 11% en Ñuble, 8% en 
Talcahuano, 8% en Arauco, y 11% 
han abarcado más de una zona.

Fiscales han decretado 38 focos de investigación por delitos contra la propiedad en la Región.

CIUDAD PÁG. 7

ISIDORO VALENZUELA M.

Mujeres de la 
Región ganan 
un 14% menos 
que los hombres
Sueldo promedio regional a marzo de 
2017 fue de $647.713, registrando un  
crecimiento de 12% entre 2012 y 2016

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 10

Obra, producida por Corcudec, cuenta con un gran elenco de voces 
nacionales junto a la Orquesta Sinfónica y el Coro UdeC. 

Ópera “Lucía de Lammermoor” tiene 
su gran estreno en el Teatro UdeC

Kevin Martínez 
vuelve a la zona 
tras su paso por  
la U. de Chile

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 12

3
Funciones tendrá el monta-
je. Tras hoy, volverá a escena 
el viernes y el sábado.

$20
Mil cuesta entrada general, 
$16 mil convenios UdeC y 
$8 mil balcón y estudiantes.  DEPORTES PÁG. 15

RAPHAEL SIERRA P.

EDITORIAL: LA NECESIDAD DE MEJORAR LA CALIDAD DE VIDA CIUDADANA

El ex Presidente Eduardo Frei Ruiz-
Tagle, embajador en misión especial 
para el Asia Pacífico, ha liderado la 
organización del Bío Bío Week, que 
se realizará del 7 al 9 de septiembre 
en la provincia de Hubei.

Chinos invertirán 
US$10 mil millones 
en Chile y Bío Bío 
asume rol pionero

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9

ISIDORO VALENZUELA M.

Sin grandes sorpresas 
cerraron listas para 
parlamentarias y el 
Consejo Regional
En elecciones para el Core, llamó la atención 
la exclusión del socialista Juan López y que el 
MAS se quedara sin candidatos.  
POLÍTICA PÁG. 4
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Una vejez saludable
En los últimos 30 años, la población de nuestro país ha 

experimentado un proceso de envejecimiento demográfico 
acelerado y sin precedentes históricos. Hasta 1970, las per-
sonas mayores de 60 años representaban un 8% de la pobla-
ción de Chile y se proyecta que para el 2025, la pobla-
ción de adultos mayores llegue a 3.825.000, repre-
sentando el 20% de la población del país. 

Según la Encuesta Nacional de Salud, las prin-
cipales enfermedades del adulto mayor (sobre 65 
años), son la Hipertensión Arterial, Diabetes, En-
fermedades Crónicas Respiratorias, Cáncer, mayo-
ritariamente de Próstata en hombres y, lo peor de todo, 
muchos de los adulto mayores tienen un alto riesgo car-
diovascular, ya sea por una parte genética y otra por facto-
res modificables, como el tabaquismo y la obesidad. 

En nuestro país existes varias estrategias de tamizaje 
de estas patologías, con el objetivo que prevención de la 
enfermedad y tratamiento oportuno en caso de que ya 

se diagnostique. Tenemos el Empa, que es un examen 
para personas desde los 25 años donde se pueden pes-
quisar anomalías dentro del paciente. Es un examen 
gratuito y solo debe estar inscrito en su Cesfam para 

realízaselo. 
Entre los consejos para una mejor calidad de 

vida de ellos está fortalecer las redes de apoyo y/o 
familia, con el objetivo de llevar una vida sana, fe-
liz y que provoque un impacto positivo en cada 

uno de los participantes. Los adultos mayores son 
una fuente de sabiduría y la gente que los rodea 

aprovecha poco esta cualidad. 
Queremos que esa sabiduría perdure en buenas 

condiciones en una vida digna como todos ellos se lo 
merecen. 
 
Josefa de Pablo 
Académica Facultad Enfermería U. Andrés Bello

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRÉS CRUZ 
Abogado, Magíster Filosofía Moral 

Luis Alejandro Escares 
@EscaresVilla: Conducir por la Ruta 
160 con lluvia es la invitación a un posi-
ble accidente. Llena de hoyos y pozas. 

El terror vuelve a Europa 
 
Señor Director: 

En Barcelona ha sucedido, una 
vez más, el horror de una masacre. 
Otros atentados en Alemana, Fin-
landia y la propia España, han gol-
peado nuevamente y casi de mane-
ra simultánea. Un recrudecimiento 
de la decisión mortífera del Estado 
Islámico que los ha reivindicado, y 
una demostración de que subsiste y 
está dispuesto a continuar sus ac-
ciones violentas, ojalá con la mayor 
crueldad indiscriminada. El objeti-
vo es eliminar a quienes consideran 
‘infieles’, independiente de sus cre-
encias, aunque sean musulmanes. 

El autodenominado Estado Islá-
mico, no es un proyecto espontáneo 
y ni actual. Ha prosperado varias ve-
ces en la historia. Nace de los movi-
mientos yihadistas que buscan la im-
posición y sumisión religiosa total, 
donde todo lo decide Alá. Son mu-
cho más radicales, distintos de la reli-
gión musulmana normal, a la que 
también combaten. La consideran 
igualmente indigna de existir, al igual 
que todas las demás creencias. Sólo 
aceptan a quienes profesan dicha ra-
dicalización, aplicando el Corán tal y 
como se hacía al momento de reve-
larse al Profeta, en el siglo VII y sin va-
riar ni una coma de su texto, ni de la 
Sharía. Extractan párrafos del Corán 
que les sirvan de mandato divino 
para eliminar los no creyentes.  

Si a este mandato intolerante le 
sumamos  individuos desencanta-
dos, enajenados o dispuestos a bus-
car ser considerados, en un mundo 
que los ignora  o discrimina, encon-
tramos una variada gama de poten-
ciales adeptos dispuestos a todo. 
Tienen la certeza que eliminando la 
mayor cantidad de infieles van al 
Paraíso. Como han ido perdiendo el 

control de los territorios, en Siria e 
Irak, que dominaban, derrotados y 
desplazados por la coalición occi-
dental, ahora pueden volver Euro-
pa y actuar, causando el mayor 
daño posible, y eliminar a quienes 
se interponen en sus propósitos.  

 
Samuel Fernández 
 
Reineta: un recurso importante 
 
Señor Director: 

La migración es un tema muy re-
currente en la pesca artesanal que  
otrora se daba principalmente en 
las pesquería de bacalao y con  el 
recurso locos. Este modelo de mi-
gración fue fuertemente rechazado 
por los dirigentes artesanales de 
los años ‘90, ya que en el caso de la 
migración del recurso loco, mu-
chas veces el pescador se traslada-
ba al espacio donde se encontraba, 
no lograban su propósito y regresa-

ban a sus regiones de origen más 
pobre  y se veían obligados a vender 
sus aparejos para poder volver a su 
hogar. Fue esto lo que motivó incor-
porar en la Ley de pesca el registro  
regionalizado. 

En el caso de la Reineta, sus captu-
ras en la VIII región comienzan a fi-
nales de los años 90 época en que 
abundaba   en  nuestras costas. Sin 
embargo, no eran capturados por 
pescadores de esta región ya que no 
existía interés en su consumo. Esto 
llevó a  abrir las fronteras a la V Re-
gión y llegaron pescadores de la Cale-
ta el Membrillo de Valparaíso y de 
Puertecito en San Antonio a capturar 
reineta específicamente a la Caleta 
de Lebu, por lo tanto las capturas 
para esta región están estipuladas a 
contar del año 2000 en adelante lo 
que se ve reflejado en el Anuario esta-
dístico del Sernapesca del año 2001.  

En el caso de la normativa actual y 
dado que es un recurso  altamente 

migratorio, por lo tanto se supone 
que podría ser capturado en todo el 
país por todos aquellos que estén 
inscritos en esta pesquería. Sin em-
bargo esto no se puede realizar ya 
que los registro son de carácter re-
gional  lo que le impide a los pesca-
dores inscritos en esta pesquería a 
salir fuera de su zona por lo tanto 
hay que efectuar una modificación 
en la normativa actual para que esta 
pueda permitir a los pescadores ar-
tesanales inscrito en esta pesquería 
puedan salir de la región en busca 
de este recurso en el lugar que esté.  

La reineta es hoy  un recurso de 
gran  importancia económica y su 
carácter de  altamente migratorio 
indica su  presencia en todo el país 
y ha sido desde antaño una fuente 
importante de ingreso para el sec-
tor artesanal, ya que es un  recurso 
de extracción del pescador artesa-
nal absoluto y por tanto se trans-
forma en importancia potencial 

para el sector y es una fuente per-
manente de trabajo.  

  
Hugo Arancibia Zamorano 
Presidente Directorio Ferepa Biobío 

  
Dividir territorios 
  
Señor Director: 

De un plumazo y sin la adecuada 
consulta a la ciudadanía, la Región 
del Bío Bío pierde casi la mitad de su 
territorio, población y potencia. Las 
fuerzas que gobiernan Chile reha-
cen el mapa de los territorios a su 
antojo sin que ello implique real-
mente mayor descentralización, de-
volución de competencias a niveles 
subnacionales, o recuperación de 
soberanía por parte de las comuni-
dades regionales. No es posible ob-
viar aquí la responsabilidad de quie-
nes idearon y han implementado -
centralizadamente- este modelo de 
regionalización neoliberalizante 
que fragmenta los territorios exis-
tentes en unidades cada vez más 
pequeñas, irrelevantes y burocrati-
zadas, que pasan a competir con 
menor fuerza y menor masa crítica 
ante la potencia de Santiago y de los 
grandes intereses económicos. Sin 
embargo, una parte significativa de 
la responsabilidad recae en la pro-
pia sociedad civil y los liderazgos 
políticos de los territorios regiona-
les, que centrados en mantener sus 
intereses específicos -ya sea nego-
cios o clientelas políticas- han sido 
incapaces de anteponer alguna re-
sistencia a esta tendencia. Es hora 
entonces de abrir paso a nuevos en-
foques y liderazgos regionalistas, 
que privilegien articular un proyec-
to de desarrollo autónomo y valida-
do socialmente para el sur de Chile.  

 
Martin Sanzana

Los candidatos se hacen como 
un producto de consumo, sin 
convicciones ni programas. Las 
elecciones son “realitys” y los 
más fuertes no son los que tienen 
más contenido, sino quienes que 
se han exhibido más en los me-
dios, sea como periodistas o em-
presarios de la farándula.  

Se les suministran slogans, fra-
ses prefabricadas y otros kits me-
diáticos. De modo que al salirse 
del libreto, ser espontáneos y 
mostrarse como son, la decep-
ción puede ser brutal para quie-
nes los tienen como referentes. 
Siguiendo a Paolo Flores D´Ar-
cais, “las publicidad se torna, en 
el fondo, una forma socialmen-
te institucionalizada que permi-
te borrar la frontera entre la ver-
dad y la mentira”.  

No vemos seres humanos 
como candidatos, sino puestas 
en escenas que configuran una 
falsificación de la realidad. Sólo 
se dice lo que se quiere escuchar 
y una vez elegidos o designados 
harán lo que les digan quienes les 
permitieron llegar al cargo. En al-
gunos casos, más que sufragar en 
una elección, se pasa a ser un 

anterior, del mismo modo que 
en la política, el aspirante a un 
cargo tiene como objetivo acce-
der al poder, siendo secundario, 
en relación con ese fin, la admi-
nistración del bien público. 

Si seguimos con la práctica de 
permitir que se perpetúen en los 
cargos los mismos nombres, sus 
hijos o sus “clientes”, haremos 
que se profundice la exclusión 
de quienes no son elegidos y de 
los que no tienen ni siquiera la 
oportunidad de ser considera-
dos para acceder a un espacio en 
el aparato público, generándose 
esta separación entre “ellos, los 
políticos” y “nosotros, los ciuda-
danos” con todos los privilegios 
de los que se hacen los primeros.  

Si bien esta casta ha debido 
reaccionar ante las evidentes fa-
lencias del modelo de conviven-
cia, esto ha sido sólo como una 
actitud reactiva frente a la pre-
sión derivada de fuertes pero a la 
vez desarticuladas y poco per-
manentes movilizaciones socia-
les, que han dado lugar a refor-
mas chatas, poco prolijas y sin 
convicción, sólo para mantener-
se aferrados al poder.          

consumidor que “contrata” con 
el voto y permite la elección de 
sujetos que vienen a ofrecer sus 
servicios desde Santiago, por te-
ner más influencia en la oligar-
quía partidocrática, favorecien-
do el “turismo parlamentario” 
de quienes se hacen perennes 
en el ejercicio de la política.  

Según Schumpeter, el méto-
do democrático no se diferencia 
del método capitalista, por cuan-
to el primer objetivo del capita-
lista es obtener una ganancia, 
siendo la producción un aspec-
to secundario en relación a lo 

No vemos seres 
humanos como 
candidatos, sino 
puestas en escenas 
que configuran una 
falsificación de la 
realidad.

Andrea Inzunza:  Chile y su liberali-
zación: Ley de filiación (1998) 
Divorcio (2004) Píldora del día des-
pués (2010) Unión Civil (2015) 
Aborto3Causales (2017).

De publicidad  
y candidatos

Da lo mismo si es de Chillán, 
Concepción o Santiago, pero debe tener 
presente que lo importante no es divi-
dir, sino unir y potenciar”.  
Miguel Ruiz-Tagle, presidente de 
Corbiobío. 

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

S
i bien es cierto la ciu-
dad de Concepción 
tiene una población 
más bien flotante,  lu-
gar donde se trabaja y 
estudia, pero no don-

de todos viven, aun así es vivida 
por un número considerable de fa-
milias que han estado en ella por 
generaciones, un grupo no me-
nor de penquistas auténticos, de 
aquellos a quienes la urbe les im-
porta y del mismo modo cada 
avance y cada retroceso. 

Principalmente, para esos ciuda-
danos penquistas, pero también 
para aquellos que observan la po-
sibilidad de habitar la ciudad o em-
plear sus recursos para empren-
dimientos e iniciativas, la calidad 
de la vida ciudadana es de crítica 
importancia, por lo tanto, los indi-
cadores de esta situación parecen 
ser particularmente importantes a 
la hora de tomar decisiones.  

 Hay a este respecto apreciacio-
nes referenciales como puede ser  
las mediciones efectuadas por el 
Observatorio Metropolitano, un 
consorcio integrado por nueve 
instituciones locales coordinadas, 
la instancia hizo un estudio so-
bre nueve comunas del área me-
tropolitana; Chiguayante, Con-
cepción, Coronel, Hualpén, Lota, 
Penco, San Pedro de la Paz, Talca-
huano y Tomé. Los indicadores 
utilizados, entre otros, fueron des-
critos como ámbitos prioritarios, 
por su relevancia para la calidad 
de vida urbana; entre ellos, movi-
lidad, áreas verdes y equipamien-
to, el entorno natural y  la seguri-
dad ciudadana. 

En relación con un estudio simi-
lar anterior, se pudo observar un 
mejoramiento en el estándar de 
áreas verdes, las que aumentaron  
de 4 a 5,2 metros cuadrados por 
habitante.  Sin embargo, también 
se registra que un 37,35% del área 
urbana metropolitana no tiene 
acceso a éstas, un déficit impor-
tante considerando que uno de 

los aspectos más valorados por 
los habitantes es la naturaleza y el 
paisaje, además, solo un 10% de 
los sectores con vegetación de 
toda el área metropolitana están 
habilitados como costaneras, mi-
radores, paseos y parques. 

Otro punto relevante es el hecho 
que el mejor acceso a los equipa-
mientos y servicios es la principal 
aspiración de los habitantes para 
el futuro de la ciudad, lo que el es-
tudio reconoce como una insinua-
ción de una comunidad más exi-
gente respecto de la calidad de los 
servicios urbanos. 

En otro estudio de parecida na-
turaleza, Concepción aparece en-
tre las quince mejores ciudades en 
calidad de vida de Chile, en un 
grupo de urbes que han mejorado 
sistemáticamente su posición en 
esta materia en el período 2013-
2017, junto con Osorno, Puerto 
Montt, Valdivia, y Talcahuano. 

 Si se hiciera una nueva encues-
ta, en lo relativo a la calidad de 
vida, además de evaluar el desem-
peño de las autoridades y de los 
servicios, debería considerarse la 
actitud de los propios penquistas, 
radicados o de paso, frente al cui-
dado de esa calidad, el triste es-
pectáculo de mobiliario urbano 
maltratado, paraderos de buses 
pintarrajeados, sucios o rotos. Los 
invasores de los espacios públi-
cos, física o acústicamente. 

 La calidad de vida en la urbe pue-
de bien ser la suma de los óptimos 
comportamientos de los ciudada-
nos, en el cuidado de los bienes co-
munes y en la preocupación por el 
mutuo bienestar. No es la sola con-
secuencia del esfuerzo de las auto-
ridades edilicias, es el compromiso 
de los usuarios de la ciudad para ha-
cerla cada vez mejor para vivir en 
ella. Falta ganar en educación para 
cuidar la ciudad de todos, desafío 
para cada uno de nosotros.

En lo relativo a la 

calidad de vida de la 

ciudad de 

Concepción, además 

de evaluar el 

desempeño de las 

autoridades y de los 

servicios, debería 

considerarse la 

actitud de los 

propios penquistas, 

radicados o de paso, 

frente al cuidado de 

esa calidad.

EN EL TINTERO

para señalar la mecánica y los 
riesgos de este proceso en la 
vida comunitaria, que se pue-
de comprender mejor con 
otra analogía, la del plato roto, 
ese que se cae desde una mesa 
y se hace añicos contra el sue-
lo. Lo que antes estaba orde-
nado en una única pieza, se 
convierte en una multitud de 
fragmentos desordenados, la 
situación contraria, la recom-
posición de un plato a partir 

de sus fragmentos de 
manera espontánea, 

no la ha visto na-
die. 

Con mucho tra-
bajo se puede lograr 

sinergia asociándose, 
como puede ser  armar gran-
des regiones, mucho más di-
fícil que crear un montón de 
pequeñas, cada cual con su 
jefe y dispositivo administra-
tivo, este último modelo ha 
sido descrito por el Ejecutivo 
como un ejemplo a seguir, 
habrá que ver cómo funcio-
na, de modo no contempla-
do por la mencionada Segun-
da Ley, enunciada en 1824 y 
que hasta aquí había funcio-
nado lo más bien. 

                   PROCOPIO

Cabeza de ratón  
o cola de león

POLÍTICA

En todos los tiempos de la 
humanidad unos los ejerci-
cios más complejos es con-
formar una sociedad armo-
niosa, estable y satisfecha, 
un sueño difícil por las dife-
rencias naturales de quienes 
acuden a esos colectivos, con 
rapidez se visualiza a algu-
nos personajes que se desta-
can, a veces solo por lo grito-
nes, pero igual basta para 
destacarlos, el segundo paso 
es encontrar seguido-
res y el tercero, 
abrir su propia or-
ganización.  

Hay que consu-
mir una enorme can-
tidad de energía para evi-
tar esas dispersiones, de lo 
contrario se tiende a la entro-
pía, de grupo a grupúsculo. 
En física, el concepto de en-
tropía  es  uno de los soportes 
fundamentales de la Segunda 
Ley de la Termodinámica, que 
sirve para medir el grado de 
desorden dentro de un proce-
so y permite distinguir la 
energía útil, que es la que se 
convierte en su totalidad en 
trabajo, de la inútil, que se 
pierde en el medio ambiente. 

No es una mala definición 
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Varias cartas que 
compitieron sin éxito en la 
municipal ahora intentarán 
un cupo en el Core.

Van por la 
revancha

En medio de la negociación 
nacional el MAS se quedó 
sin candidatos al Consejo 
Regional (Core).

MAS Región sin 
candidatos a core

La abogada y académica de la Facultad de 
Derecho de la Universidad de Chile, Carola Ca-
nelo, finalmente no pudo inscribir su candida-
tura presidencial, pues según consta en su si-
tio web, sólo consiguió completar  6 mil 257 fir-
mas de un toral de 33 mil 493 que requería para 

poder ser opción independiente en noviembre. 
No obstante, en un video difundido a través 

de redes sociales, contó que insistirá en su 
aventura, este vez en 2021. Entre sus propues-
tas, destacaban convocar a una Asamblea 
Constituyente y la eliminación de las AFP.

Carola Canelo insistirá en una candidatura el 2021

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ELECCIONES PARLAMENTARIAS Y AL CONSEJO REGIONAL  
Salvo por la decisión de Chile Va-

mos de excluir a Evópoli, en la Re-
gión de Ñuble, finalmente se dio la 
lógica en la definición de los candi-
datos que en el Bío Bío competirán 
en las próximas elecciones parla-
mentarias de noviembre. No obs-
tante, hubo algunas sorpresas en la 
definición de cartas al Consejo Re-
gional (Core). 

Luego que el ex presidente, Se-
bastián Piñera, resolviera las dife-
rencias que existían en Chile Va-
mos para definir la plantilla parla-
mentaria en el Distrito 20 (y otros 
seis territorios en todo el país), fue 
una encuesta la que definió el futu-
ro del conglomerado en Ñuble. 

El bloque opositor decidió ex-
cluir a las cartas de Evópoli y entre-
gar tres cupos a RN y tres a la UDI. 
De esta forma, el partido de la estre-
lla presentarán como cartas a Frank 
Sauerbaum, Jacqueline Guíñez y 
Horacio Bórquez; y los gremialis-
tas a Gustavo Sanhueza, Margarita 
Letelier y Cristóbal Martínez. 

En la lista de partidos que apoyan 
al senador Alejandro Guillier, en 

Estos son los nombres 
que competirán en 
noviembre próximo

tanto, se confirmó a la ex inten-
denta de La Araucanía y otrora se-
remi de Educación del Bío Bío, Ber-
ta Belmar, como la tercera carta 
del PPD en el Distrito 20.  

El partido cedió el segundo cupo 

que negociaba en el territorio que 
componen las provincias de Arau-
co, Bío Bío y la comuna Lota, don-
de el ex presidente regional, Rodri-
go Daroch, competirá solo. 

Belmar fue la opción del partido 

tras la negativa de la actual seremi 
de Energía, Carola Venegas, y la 
ex intendenta, María Angélica 
Fuentes.  

También se ratificaron los nom-
bres de la socialista, María Soledad 

ARCHIVO

La noche del lunes se cumplió el plazo por la inscripción 
de los candidatos y fueron varios los nombres que 
sonaban como probables que fueron ratificados.

Tohá, en el Distrito 19, y el del ex 
candidato a alcalde de Penco, Ga-
briel Albistur, quien competirá con 
un cupo del MAS en la lista que 
comparte junto a la IC y la DC en 
el Distrito 20.  

La Falange, finalmente, presen-
tó tres nombres: José Miguel Ortiz, 
Marcelo Chávez y Karla Muñoz. 
Esta última, quien si bien trabajó 
en el municipio de Concepción 
bajo la administración Ortiz, en la 
actualidad está alejada del alcalde 
y el diputado.  

 
Elección de cores 

Pero la noche del lunes también 
se inscribieron las candidaturas de 
quienes apostarán por un cupo enel 
Consejo Regional (Core). Ahí se die-
ron las mayores sorpresas, como 
la exclusión del socialista, Juan Ló-
pez, de la plantilla de Ñuble. El ac-
tual core es uno de los emblemáti-
cos del Core, y ha formado parte de 
la instancia prácticamente desde 
sus inicios.  

El MAS, en tanto, se quedó sin 
candidatos. En medio de la defini-
ción nacional, el partido que funda-
ra el senador, Alejandro Navarro, se 
quedó sin cupo en el bloque que 
además conforman el PPD, el PR, el 
PC y el IC. En la primera elección di-
recta de cores, el MAS obtuvo un re-
presentante, Cristián Quiroz, quien 
ahora milita en PAIS y postulará a 
la Cámara en la Región de Ñuble.  

Como se recordará, a diferencia 
de la parlamentaria, en la elección 
de cores la DC competirá con el PS. 

En RN se ratificó al Alex Cañete 
como candidato en Concepción 
Sur. El mencionado es uno de los in-
volucrados en el caso SQM, no obs-
tante, tendría una salida una salida 
alternativa. El partido de la estrella 
también presentó como nombre 
en Concepción Norte (Tomé, Pen-
co, Talcahuano y Hualpén) a Jaime 
Saavedra Chandía, hermano del ex 
alcalde de Talcahuano, Gastón (este 
último será candidato a diputado 
del PS en el Distrito 20). 

Y mientras el PR confirmó al ex 
concejal chorero, Jaime Peñailillo, 
como candidato en Concepción 
Norte (donde se augura una fuerte 
pugna con el PPD, Leocán Portus), 
en Frente Amplio destacan algu-
nos nombres como el académico de 
la Universidad del Bío Bío (UBB), 
Pedro Cisterna, y quien fuera can-
didato a senador del Partido Igual-
dad, Javier Sandoval. 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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Opiniones dispares 
por delegada para 
la Región de Ñuble

ARCHIVO/CAROLINA ECHAGÜE M.

Reacciones encontradas ge-
neró en la Región de Ñuble el 
nombramiento de la ex gober-
nadora de Ñuble, Lorena Vera, 
como delegada presidencial 
para la instalación de la Región 
de Ñuble. 

La mujer que se desempeñó 
hasta el año pasado en el cargo, 
por el MAS, se mostró agrade-
cida por el nombramiento, que 
le fue informado la tarde de 
este lunes por el Subsecretario 
de Desarrollo Regional, Ricar-
do Cifuentes. 

Vera adelantó que su prime-
ra tarea “será realizar las coor-
dinaciones para instalar equi-
pos, visualizar el modo de tra-
bajo, un calendario, una carta 
Gantt, que permita en este cor-
to tiempo planificar cuáles son 
los siguientes pasos y poder lle-
var a cabo una instalación efi-
caz”, según consignó La Discu-
sión de Chillán. 

En tanto, la nueva autoridad 
espera reunirse y mantener 
conversaciones con el Gore del 
Bío Bío. 

Este nombramiento, para el 
senador Felipe Harboe es “una 
gran elección, Lorena tiene una 
experiencia política muy bue-
na, demostró una gran gestión 
en la gobernación provincial, y 
adicionalmente, tiene las ganas 
y la capacidad de haber conoci-
do la hoy, Región de Ñuble”, pun-
tualizó en La Discusión. 

Mientras que el RN, Frank 
Sauerbaum, pidió que le expli-
carán la designación, puesto 
que “ella el año pasado dejó la 
gobernación porque había per-
dido la confianza de la Presi-
denta. Esto es cuoteo político”. 
Cabe consignar que Lorena 
Vera es hoy cercana al senador 
Felipe Harboe.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN LA PRESENTACIÓN DE SU CANDIDATURA
Con bombos y platillos presen-

taron en Renovación Nacional las 
candidaturas para el Congreso y el 
Consejo Regional (Core), con nom-
bres que llamaron la atención du-
rante la actividad, uno de ellos, 
fue el de la ex concejal por Concep-
ción de la Democracia Cristiana, 
Alejandra Smith. 

La mujer, que el año pasado rea-
lizó una carrera independiente al 
sillón alcaldicio penquista, se mos-
tró agradecida de la tienda de la es-
trella, puesto que “la acogida que 
me han entregado, además del tra-
bajo que hemos realizado en el 
municipio. Este es un proceso que 
inició en un partido que tiene una 
doctrina similar a la de mi anterior 
partido”. 

En relación a la situación con su 
antiguo partido, la mujer indicó 
que “no es fácil olvidar 35 años de 
militancia, en donde existen afec-
tos con personas de la DC. Un par-
tido que está muy dividido, y allí, 
a mi me dieron duro el año pasa-
do, desde el Gobierno, la Nueva 
Mayoría y la propia DC. Y agra-
dezco el apoyo que me han entre-
gado desde todos los sectores, in-
cluyendo la izquierda”. 

Con respecto al apoyo que entre-
gó al candidato de la derecha, Se-
bastián Piñera, Alejandra Smith, ex-
plicó que “ya existe una experiencia 
con él, por lo que confío en la expe-
riencia y relación con la ciudadanía, 
puede ser un buen gobierno”. 

Distintas fueron las palabras 
para Carolina Goic, quien repre-

ROMILIO PASMIÑO G.

Tras la inscripción de las listas parlamentarias ante el 
Servel, el líder regional de RN defendió su candidatura al 
Congreso, a raíz de los cuestionamiento por su 
participación en el Caso SQM.

do de la estrella enfrentará un jui-
cio oral, que lo podría dejar fuera 
del Congreso en caso de ser elegi-
do, puesto que pedirán su inhabi-
litación para ejercer cargos públi-
cos, además de una pena superior 
a los tres años de presidio, a raíz de 
la reiteración de los delitos tribu-
tarios por los que se le acusa. 

Ante esto, Eguiluz señaló que 
“mientras no exista una condena, 
yo puedo competir”.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Eguiluz: “mientras  
no exista una condena,  
yo puedo competir”

senta a su antigua tienda partida-
ria, según Alejandra Smith, ella no 
saldrá presidenta, “la posición es 
mala, y no subirá de los tres o cua-
tro puntos que marca. Está repre-
sentando a un partido fracciona-
do, que no tiene mujeres ni nom-
bre capacitados para una lista 
parlamentaria”. 

La candidata a consejera regio-
nal por Concepción Centro ade-
lantó que el ala más conservadora 
de la Falange, en segunda vuelta, 
votará por Sebastián Piñera, mien-
tras que los de izquierda lo harán 
por Guillier. 

Acusación contra Eguiluz 
La campaña a diputado del pre-

sidente regional de Renovación 
Nacional, Claudio Eguiluz, estará 
marcada por hechos que sucede-
rán a 500 kilómetros del lugar que 
pretende representar. 

Puesto que fuentes de Diario 
Concepción en la Fiscalía de Val-
paraíso confirmaron que el próxi-
mo 14 de septiembre cerrarán la 
investigación en contra de Egui-
luz, como autor de delitos tributa-
rios en el marco del caso SQM. 

Estas mismas fuentes, comenta-
ron que el líder regional del parti-
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“Hay imputados prolíficos, 
delincuentes habituales, que 
hacen de su vida una 
profesión delictual”.  
Julio Contardo, fiscal regional. 

“El sistema tiene que hacer su 
trabajo y afrontar esos 
problemas con una visión de 
conjunto”. 
José Patricio Aravena, fiscal jefe 
de Sacfi. 

El foco se designa al 
identificarse la ocurrencia 
de un delito en un sector, 
con modus operandi 
similares. 

 TRABAJO JUNTO A CARABINEROS Y PDI

En un año, van 
232 imputados 
por Análisis 
Criminal de 
Fiscalía

FISCALIA

Fiscales han decretado 38 focos de 
investigación en la Región, para robos a 
cajeros, locales comerciales, portonazos, 
conductores de Uber y farmacias. 

Robos a cajeros automáticos, far-
macias, portonazos, locales comer-
ciales y conductores de Uber son al-
gunos de los focos investigados du-
rante el primer año de trabajo 
operativo del Sistema de Análisis 
Criminal y Focos Investigativos, 
(Sacfi), de la Fiscalía de la Región 
del Bío Bío.  

Ayer, el fiscal regional, Julio Con-
tardo, y el fiscal jefe del Sacfi, José 
Patricio Aravena, dieron a conocer 
el balance del plan, que en un año  
ya tiene 38 focos investigativos en 
la Región del Bío Bío.  

 De ellos, el 65% de los focos han 
sido robos con violencia e intimida-
ción, el 19% robo en lugar habitado 
y 16% robo en lugar no habitado. 

El   35% de los focos se han decre-
tado en la macrozona de Concep-
ción, 16% en Bío Bío, 11% en Coro-
nel, 11% en Ñuble, 8% en Talcahua-
no, 8% en Arauco, y 11% han 
abarcado más de una zona.  

El fiscal Contardo destacó que 
en este año,  232 personas han sido 
imputadas de delitos investigados 
por el equipo Sacfi, y agregó que 
sólo 10 de estos imputados han co-
metido delitos en contra de cerca 
de 100 víctimas.  

“Es una cifra tremendamente 
importante, porque se han desba-
ratado bandas, y eso tiene un im-
pacto en la ejecución de delitos en 
forma  permanente. Además, hay 
imputados prolíficos, delincuen-
tes habituales, que hacen de su 
vida una profesión delictual. Este 
trabajo, ya no del caso a  caso, se-
parado un hecho de otro, sino que 
mirado en conjunto, tiene un resul-
tado que podemos mostrar con 
respuestas concretas ante la co-
munidad”, precisó.  

A la identificación de imputados 
prolíficos se suma el esclarecimien-
to de casos no flagrantes. Asimis-
mo, se han decretado 147 prisiones 
preventivas o internaciones provi-
sorias en el caso de menores de 
edad. Y se han obtenido 118 senten-
cias condenatorias. 

 El equipo de analistas ha genera-
do 344 reportes a los fiscales y sus 
equipos de trabajo, lo que ha permi-
tido detectar nuevos casos, identi-
ficar sujetos y asociación de delitos, 
y establecer redes de personas im-
plicadas en hechos delictuales. 

 En el trabajo con equipos poli-
ciales exclusivos para las labores 

investigativas, se ha trabajado en 
un 68% con la Policía de Investiga-
ciones y en un 32% con Carabine-
ros. Esta labor exclusiva con equi-
pos policiales ha permitido una 
comunicación más fluida y por dis-
tintos medios con fiscales y analis-
tas, plazos y diligencias más acota-
dos, nuevo y mejor uso de las herra-
mientas de investigación en casos 
complejos, y una positiva partici-
pación conjunta en actividades 
con la comunidad. 

En cuanto a los desafíos para este  
año, el fiscal regional detalló que la 
idea es extender el trabajo de la Uni-
dad de Análisis con otras institucio-
nes, “y nos interesó una propuesta 
de la Universidad del Bío Bío, con la 
Facultad de Ingeniería Civil, para 
trabajar con procesos que faciliten 
el trabajo de nuestros analistas. Es 
uno de tantos proyectos que tene-
mos para mejorar la calidad de 
nuestra persecución penal”. 

 Además, se trabajará en imple-
mentar un sistema de alertas sobre 
imputados prolíficos y en mejorar  
el uso de información sobre vehícu-
los participantes en delitos. 

Contardo aclaró que por ahora el 
Sacfi  se enfoca sólo en delitos con-
tra la propiedad. “Y esto parte así, 
con estos delitos, los más graves, 
pero se contempla la posibilidad 
que los delitos de mayor connota-

ción sean abordados por los Sacfi 
regionales, una vez que el sistema 
esté afianzado.  Para esto es nece-
saria una ampliación de la cobertu-
ra, por definición del fiscal nacio-
nal, junto a los fiscales regionales”.  

 El fiscal Aravena precisó que el 
90% de los imputados que son lle-
vados a Tribunales han sido conde-
nados y agregó que las cifras de de-
litos contra la propiedad han des-
cendido en el último año.  

“Queda trabajo por hacer, como 
por ejemplo, en los robos a cajeros 
automáticos, donde nuestra región 
salía de la media nacional, pero ahí 
es donde el sistema tiene que hacer 
su trabajo y afrontar esos proble-
mas con una visión de conjunto. 
Así es como hemos podido presen-
tar resultados en materia de quie-
nes se dedican a cometer este tipo 
de delitos, sobre todo con el im-
pacto que esto tiene, por los delitos 
asociados a su comisión”.  

Por eso, Aravena insistió en que 
las personas tienen que denunciar, 
“es clave para que el sistema funcio-
ne, sólo teniendo los datos de todos 
los casos podemos identificar don-
de están realmente los problemas 
delictuales”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

preventivas o internaciones 
provisorias se han decretado 
en el año, con  118 
sentencias condenatorias.

prisiones 
147

que analizan toda la 
información que reciben 
sobre delitos contra la 
propiedad. 

El sistema trabaja 
con especialistas
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El viernes se vivirá una 
nueva jornada de frío 
con una mínima de 
sólo 5 grados.

Baja en las 
temperaturas

En situación de alerta se 
mantiene la Región del Bío 
Bío producto del frente de 
mal tiempo que atraviesa a 
la zona y que ayer se mani-
festó con fuertes vientos que 
superaron los 100 kilóme-
tros por hora. 

Sin embargo, de acuerdo 
a lo informado por la Direc-
ción de Meteorología de 
Chile, se espera que ya, a 
partir de hoy comience a 
declinar el mal tiempo, re-
gistrándose sólo lluvias le-
ves a lo largo de la jornada, 
concentrándose la mayor 
parte de ellas en horas de la 
tarde.  

Se espera además menor 
intensidad en la velocidad 
del viento que, informaron, 

Viento alcanzó los  
100 kilómetros por hora 
en temporal de ayer

no debiera superar los 40 ki-
lómetros por hora.  

La lluvia, en todo caso, 
dará paso a bajas tempera-
turas que tendrán para hoy 
una máxima de 11 grados y 
una mínima de 7.  

Durante la jornada se re-
gistraron algunos anega-
mientos en pasos bajonivel 
de la intercomuna. 

ROMILIO PASMIÑO G.

El espacio sería clave 
para predecir un sismo

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Aunque la mayoría de los estu-
dios científicos que aportan a los in-
tentos por predecir los sismos pro-
vienen del estudio de las placas tec-
tónicas y las deformaciones de la 
corteza terrestre, una solución po-
dría venir desde el espacio. Esto 
porque los rayos cósmicos que lle-
gan a la Tierra desde las galaxias po-
drían aportar información respec-
to de cambios que se producen en 
la atmósfera, antes de que ocurra 
un terremoto. 

La posibilidad la dio a conocer 
Juan Garzón, doctor en física de la 
Universidad Complutense de Ma-
drid, en una charla organizada por 
el Departamento de Geofísica de la 
Universidad de Concepción. “Se ha 
observado que antes de que ocurre 
un terremoto hay cambios en la 
temperatura y en la concentración 
de radón y electrones de la atmós-
fera. Por ejemplo, se demostró que 
dos horas antes de un sismo hubo 
cambios en el contenido de electro-
nes en la ionósfera. Si se pudieran 
detectar estas modificaciones, teó-
ricamente podríamos anticiparnos 
a la ocurrencia de un movimiento 
telúrico”, explicó el experto español. 

Sin embargo, esta teoría está en 
fases de comprobación, pues una 
cosa es que existan cambios en la 
atmósfera, pero otra distinta es 
que es posibilidad sea validada 
científicamente y tener la capaci-
dad tecnológica de detectarlos. 
Garzón aclaró que la evidencia 
aún no es lo suficientemente pre-
cisa, pero hay que estudiarla y me-

jorarla. Y una posibilidad es el uso 
de detectores de rayos cósmicos, 
como el que posee la Universidad 
de Santiago de Compostela, lla-
mado proyecto Tragaldabas, y al 
cual pertenece Garzón. 

En general los detectores captan 
la llegada de los rayos cósmicos, 
que son núcleos de átomos prove-
nientes del espacio, formados por 
electrones, protones y muones, en-
tre otros componentes, que llegan 
a la Tierra continuamente. Los de-
tectores captan su llegada y, lo que 
es más interesante, pueden deter-
minar cambios en la atmósfera 
cuando estos rayos son desviados 
o descompuestos por modificacio-
nes en componentes de esta capa 
de gases que rodea a la Tierra. 

Estos estudios no son ajenos al 
Departamento de Geofísica, pues 
los expertos en física de alta atmós-
fera Elías Ovalle y Alberto Foppia-
no han estudiado potenciales ano-
malías ionosféricas que se generan 
previas a un sismo. Específicamen-
te han analizado perturbaciones a 
una altura de 250 kilómetros, que 
dan cuenta de cambios que se ge-
neran en la concentración de elec-
trones. Debido a que no han tenido 
resultados concluyentes, continúan 
analizando los datos. Paralelamen-
te, han comenzado a estudiar las se-
ries de tiempo de magnetómetros, 
para ver si éstas presentan algún 
comportamiento particular antes 
de la ocurrencia de un sismo.

UDEC

FÍSICO JUAN GARZÓN EXPUSO EN LA UDEC

Experto en física destacó la potencialidad del estudio de 
los rayos cósmicos para anticipar terremotos.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Estudiantes de 
cuatro regiones 
se reúnen en 
Ingeniería UdeC

Una nueva versión de 
“Vive la Ingeniería UdeC”  
realizará  entre hoy y el 
lunes 28 de agosto la Fa-
cultad de Ingeniería de 
la Universidad de Con-
cepción, en una activi-
dad que reunirá  a más de 
500 estudiantes  de cuar-
to medio de distintos es-
tablecimientos educa-
cionales desde las regio-
nes de O’Higgins a la 
Araucanía. 

Desde las 09.00 horas 
los alumnos podrán  co-
nocer más acerca de las 
13 especialidades de in-
geniería civil que impar-
te esta escuela, entre 
ellas, las áreas de Inge-
niería Civil, Ingeniería Ci-
vil Industrial, Civil Quí-
mica, Civil Informática, 
Eléctrica, Ingeniería Ci-
vil en Telecomunicacio-
nes y Biomédica. 

“Vive la Ingeniería” se 
enmarca en los linea-
mientos del Plan de De-
sarrollo de la Facultad 
de Ingeniería UdeC, que 
propone un rol más acti-
vo de los programas de 
estudio en el desarrollo 
regional y en el contacto 
con la comunidad, ade-
más del fortalecimiento 
de las capacidades para 
la investigación aplica-
da y la transferencia tec-
nológica.
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IPC
Julio

12 meses

+0,2%
1,7%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio -0,7%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 5.114,69 

COMMODITIES 

+0,25% Igpa 25.564,40 +0,27%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $890,96 Cobre (US$/libra)$2,98
H. de pescado (US$/Ton) $1.300 Petróleo $47,83

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM AGOSTO

$45.907,00

$26.590,38
Dólar Observado $ 641,47 Euro $ 754,31

Frei dice que chinos invertirán 
US$ 10 mil millones en Chile y que 
Bío Bío hoy juega rol pionero

BÍO BÍO WEEK SE DESARROLLARÁ EN LA PROVINCIA DE HUBEI

Eduardo Frei Ruiz-Tagle hoy es 
embajador en misión especial para 
el Asia Pacífico. Su denominación no 
fue fortuita. En su calidad de ex Pre-
sidente de la República, conoce muy 
bien el destino y por su alta impron-
ta, los asiáticos lo valoran y recono-
cen como un actor fundamental.  

Gracias a esta cercanía se dieron 
los pasos fundamentales para  na-
ciera Chile Week. Ya en su tercera 
versión, para este 2017 se incluyó a 
la Región del Bío Bío con tres días 
exclusivos  entre el  7 y el 9 de sep-
tiembre. De hecho, ayer se hizo un 
encuentro preparativo y la zona es 
pionera en el país en sus acerca-
mientos directos con provincias, 
especialmente con Hubei. 

Para el intendente Rodrigo Díaz, 
la internacionalización es funda-
mental. “Hemos realizado dos mi-
siones a la fecha, solamente de ca-
rácter regional. Y con la colabora-
ción del ex Presidente Frei y 
ProChile, nos estamos integrando 
a esta iniciativa el Chile Week”, dijo 
hace unos días en el anuncio oficial. 

El ex Presidente Frei, acompa-
ñado igualmente del seremi de Eco-
nomía, Iván Valenzuela, ante la 
consulta de si China es el futuro, no 

ISIDORO VALENZUELA M.

El ex Presidente, hoy en su calidad de embajador para el 
Asia Pacífico, señaló que otras regiones buscan imitar la 
estrategia regional exterior del intendente Rodrigo Díaz.

esta comunicación que era origi-
nalmente sólo entre ciudades, que  
Chile con el Asia se tradujera en 
una continuidad y en un trabajo 
permanente. Entonces surgió esta 
corporación que representa a todos 
los sectores de la Región, en que 
hay sectores industriales, manu-
factureros, pesca, agricultura, en 
fin. Es una Región diversa (...) Hoy 
hay otras regiones que quieren co-
piar el modelo del Bío Bío. Estuve 
hace poco en Coquimbo con el tu-
nel de Agua Negra que van a llevar 
todos los mercados de Brasil y Ar-
gentina. Lo mismo tienen pensado 
hacer en Antofagasta con las co-
munas del sector andino, llamé-
moslo así norte de Chile, sur del 
Perú, Argentina, Brasil, Paraguay, 
Bolivia.  La zona franca de Iquique 
también está interesado en buscar 
una provincia. Entonces, en ese 
sentido, el que  hagan un buen tra-
bajo, los resultados serán impor-
tantes para el resto de Chile. 

- ¿China es el futuro de Chile y 
la Región? 

- Yo diría que es el Asia. Cuando 
firmamos con India, no hay que ol-
vidarse, son 1.100 millones de habi-
tantes. Estamos firmando con In-
donesia que son más de 260 millo-
nes más. Sí esos tratados que se 
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han concretado y se  van a afianzar 
en el próximo tiempo, quiere decir 
que vamos a tener más del 60% del 
comercio exterior de Chile unido a 
los servicios que eso involucra el 
Asia. Y lo que es más importante: 
las grandes inversiones que hemos 
recibido en Chile igual vienen del 
Asia. Por ejemplo, Japón, país ha in-
vertido más de US$ 30 mil millones 
en Chile en todos los sectores. Des-
de las sanitarias, hasta la pesca, 
salmones, frutas, minería, entre 
otras. Es muy diverso. China en este 
momento en los últimos dos años 
ha materializado del orden de US$ 
3 mil millones. El Banco de la Cons-
trucción, que es el primer banco 
de China en Chile, le dio un crédi-
to a una empresa que llama Pacific 
Hydro de más de US$ 1.500 millo-
nes para hacer plantas hidráulicas 
o alternativas como la solar. Y hay 
otros proyectos en las grandes 
obras de  infraestructura, en el litio, 
en la astronomía, en los cuales pien-
so que en los próximos tres, cuatro 
a cinco años, se van a concretar 
más o menos US$ 10 mil millones  
de inversión en Chile.

Felipe Placencia Soto 
felipe,placencia@diarioconcepcion.cl 7 al 9

de septiembre se realizará Bío Bío Week. Viajarán 79 personas a Wuhan, Provincia de 
Hubei. De ellas, 49 son empresarios. Luego hay representantes de cuatro universida-
des, un instituto profesional, cuatro medios de información y personeros de Gobierno.

dudó en decir que sí, pero va más 
allá: “Diría que es el Asia”.  

Y no se trata solo de comercio 
exterior, sino que además de inver-
sión directa en Chile y  da ejemplos 
concretos: Japón inyectó a la fe-
cha US$ 30 mil millones. Mientras 
que los chinos US$ 3 millones gra-
cias a la llegada de bancos de este 
país a Chile, algo fundamental 
para hacer negocios. Es por ello 
que proyecta de aquí a cinco años 
que se llegarán fácilmente a los 
US$ 10 mil millones. 

- El Bío Bío es pionera en Chi-
le con tener contacto con pro-
vincias de China, siendo ejemplo 
a nivel país. 

- Durante varios años estuvimos 
viendo cómo poder facilitar que 
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Y el sueldo promedio regional a 
marzo 2017 fue de $647.713, y 
creció 12% entre 2012 y 2016.

51,1%
es el porcentaje de mujeres que 
cotizan en la Región del Bío Bío, 
según cifras de la Asociación de 
AFP de Chile.

64,2%
es la cobertura previsional en la 
Región del Bío Bío, entre cotizan-
tes y ocupados a marzo de 2017, 
según Asociación de AFP.

MARZO 2017
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86,4%

57,6%

77,7%
73%

60,1%
65,7%

77,1%

67%
62,7%

64,2%

53,9%

54,1%
58,6%

51%

73,3%

32,8%

33%

24,1%

24,3%
29,2%

23,4%

26,5%

20,8%

27,3%

23,7%

36,7%

31,1%

35,6%
31,9%

21,3%

Nota: trabajadores independientes calculados como la promoción que representan los trabajadores por cuenta propia, empresarios y familiar no remunerado respecto
al totoal de ocupados de la fuerza laboral.

Cobertura previsional Trabajadores independientes

COBERTURA PREVISIONAL Y TRABAJADORES INDEPENDIENTES 

FUENTE: INE FEBRERO-MARZO-ABRIL 2017 SARAH MONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN
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RENTA IMPONIBLE DE COTIZANTES

Según cifras del INE con-
tenidas en el último informe 
de la Asociación de AFP a 
marzo de 2017, el sueldo 
promedio en la Región del 
Bío Bío alcanza los 
$647.713, cifra que ubica a 
la zona en el décimo pues-

que cotiza del país, seguida 
de las regiones de Los Ríos 
(52,1%) y de Metropolitana 
(51,6%). 

Aunque la participación 
laboral femenina en la Fuer-
za de Trabajo ha crecido 
desde un 29% en 1986 a cer-
ca de 48% a marzo del 2017 
(según datos del INE), ésta 
sigue siendo baja e incide, 
junto a otras variables, la 
menor acumulación de 
ahorro previsional de las 
mujeres. 

Del total de 4,8 millones 
de afiliadas al sistema de 
pensiones cotizan un 50% de 
éstas. Por categorías apor-
tan como trabajadoras de-
pendientes un 48,7% (2,4 mi-
llones) y un 1,33% (64 mil) 
como trabajadoras indepen-
dientes y afiliadas volunta-
rias, es decir, el restante 50% 
(2,4 millones) de las mujeres 
que tiene una cuenta indivi-
dual no cotiza. 

 
Mercado Laboral 

La fuerza de trabajo del 
país llegó a 8,8 millones de 
personas a marzo de 2017 
(INE Trimestre FMA 2017), 
de los cuales 8,2 millones se 
encuentran ocupados, mien-
tras que poco más de medio 
millón busca empleo. 

Los hombres son mayoría 
en la fuerza de trabajo, con 
5,2 millones, un 59% del to-
tal, mientras que las mujeres 
alcanzan a los 3,6 millones 
(un 41% del conjunto).  De 
los 8,2 millones de ocupa-
dos, un total de 6 millones 
(73%) son trabajadores de-
pendientes.

ARCHIVO/GRUPO COPESA

LA TASA de participación laboral femenina es de 48%, versus 
el 71% de los hombres, lo que mantiene la brecha.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Mujeres del 
Bío Bío ganan 
un 14% 
menos que 
los hombres

to a nivel nacional, y que 
aumentó 2,2% respecto a 
marzo de 2016, y un 12% en-
tre 2012 y 2016. 

Y en el separado, la renta 
imponible de los cotizantes 
hombres llega a los $686.886 
(10°), un 14% superior al de 
las mujeres, que ganan en 
promedio $589.658 (9°). 

Cobertura previsional 
La Región del Bío Bío po-

see un 64,2% de cobertura 
previsional, entre cotizantes 
y ocupados (ver gráfico).  

Las regiones de Arica, An-
tofagasta y Metropolitana 
tienen las más altas cobertu-
ras, presentando niveles de 
86,4%, 77,7% y 77,1%, respec-
tivamente. 

Otro factor del mercado 

del trabajo que influye en co-
bertura y monto final de las-
pensiones, detallan desde la 
Asociación de AFP, son los 
niveles de desocupación. A 
nivel nacional la tasa de de-
socupación llega a 6,7%, y los 
mayores niveles se encuen-
tran en la Región de la Anto-
fagasta (9,1%), Araucanía 
(8,4%) y Valparaíso (7,8%). 
Los menores niveles de deso-
cupación se encuentran en 
las regiones de Magallanes 
(2,1%), Los Lagos (3,1%) y 
Aysén (3,1%).  

La Región del Bío Bío os-
tenta una tasa de 6,6% a mar-
zo de 2017. 

“La desocupación agrupa 
a los que buscan trabajo por 
primera vez, 56,3 mil perso-
nas a lo largo del país y 529,19 
mil cesantes, que no están 
aportando para su pensión, 
lo cual se va a traducir en la-
gunas previsionales y final-
mente en un deterioro en sus 
futuras pensiones”, detalla la 
asociación. 
  
Cotizantes por género 

A nivel nacional, más de la 
mitad de los cotizantes en el 
Sistema de AFP son hom-
bres, un 58%, mientras que 
las mujeres representan un 
42%, esta última cifra que ha 
aumentado bastante desde 
inicios del sistema, donde 
más de dos tercios de los co-
tizantes eran hombres. 

Y en la Región del Bío Bío 
el porcentaje de mujeres que 
cotizan llega al 51,1%, ocu-
pando el 5° lugar en Chile. 

Si bien el número de mu-
jeres cotizantes ha aumen-
tado con el tiempo, aún 
existe una brecha, ésta se 
puede explicar por distin-
tas características del tra-
bajo femenino, tales como: 
la menor tasa de participa-
ción laboral (48,1% respec-
to del 71,3% de hombres), la 
mayor informalidad y pre-
cariedad, mayor tasa de de-
sempleo e intermitencia en 
el mundo laboral. 

Es la Región de Magalla-
nes (53,2%) la que tiene el 
mayor porcentaje de mujeres 



Economía&Negocios

Diario Concepción Miércoles 23 de agosto de 2017 11

“Nosotros ponemos la tribuna  
y generamos la conversación”
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EDUARDO ABUAUAD, SOBRE LA CITA EMPRESARIAL QUE COMIENZA HOY EN SURACTIVO:

Un diálogo de buen nivel con eco amplio en la agenda pública y política: esa es 
la expectativa para el encuentro anual que reunirá a cerca de 800 personas.

El Encuentro Regional de Empresas 
2017 (Erede) se apronta a realizar una 
intensa agenda de exposiciones, de-
bates y almuerzos temáticos el próxi-
mo miércoles 23 de agosto. Bajo el 
lema “Aquí y Ahora” el encuentro or-
ganizado por Irade contará con 15 
expositores que pasarán revista a la 
economía, la empresa y la sociedad.  

- ¿Cuál es el mensaje que encie-
rra el lema “Aquí y Ahora”? 

- Principalmente tiene que ver con 
el momento decisivo que vive el país. 
Decimos “aquí” como un guiño a la re-
levancia de las regiones donde vive 
más del 60% de la población chilena. 
Queremos un debate en Concepción, 
la segunda metrópoli más importan-
te del país. Y “ahora”, es porque en Chi-
le estamos en un minuto expectante 
sobre nuestro futuro. Aquí y ahora se 
están jugando muchas cosas y las em-
presas no podemos estar al margen”. 

- ¿Cuáles son los temas que se 
tratarán este año? 

- Los ejes de cada Erede apuntan a 
temas de economía, empresas, socie-
dad y política. En específico para esta 
versión tendremos tres bloques deno-
minados “Señales y perspectivas eco-
nómicas”; “Relación empresa y socie-
dad”; y, finalizando “Política, poder y 
comunicación”. 

- ¿Por qué no está considerada la 
Presidenta? ¿La invitaron? 

- La Presidenta ha estado en otros 
Eredes. Esta vez, dado que estamos 
cerrando un ciclo político nos pareció 
más pertinente considerar las pro-
puestas de futuro en la voz de los can-
didatos. Hicimos todo lo posible por te-

- Este evento genera amplia con-
vocatoria y se dicen muchas co-
sas, pero ¿cuánto de eso luego se 
concreta en iniciativas reales? 

- El rol de Irade es aportar capital 
social y generar espacio de encuentro. 
Que las empresas se vinculen con el 
entorno, que nos empapemos de los 
temas de vanguardia, que escuche-
mos el impacto que la política tiene en 
nuestra agenda económica y produc-
tiva, que analicemos las claves de la 
próxima elección presidencial, lo que 
nos estamos jugando y cómo nos in-
fluye. Nosotros ponemos la tribuna y 
generamos la conversación. Un diálo-
go de buen nivel con eco amplio en la 
agenda pública y política. Lo que vie-
ne después es resorte de cada empre-
sa o institución. 

IRADE

Equipo Economía&Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

ner en Concepción el primer gran de-
bate de candidatos presidenciales ofi-
ciales y en algún momento así quedó 
en el programa. Pero finalmente nues-
tra intención no coincidió con la estra-
tegia de algunos de los comandos, que 
no están privilegiando el diálogo. Por 
ese motivo optamos por reemplazar el 
espacio de los candidatos por un buen 
bloque de análisis político. 

-  ¿Qué podemos esperar de esta 
versión? 

- Lo que nosotros queremos es que 
haya mucha participación. Esta ver-
sión ha despertado amplio interés de 
las empresas, lo que nos alegra porque 
desde Irade hemos impulsado la idea 
que el sector privado tiene que au-
mentar su protagonismo en el deba-
te público y salir de nuestros espacios 
de confort para reivindicar el aporte 
que realizamos tanto en nuestro en-
torno directo como en la sociedad en 
su conjunto”. 
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“Lucía de Lammermoor”  
tiene hoy su gran estreno

ÓPERA PRODUCIDA POR CORCUDEC

En el programa anual de Corcu-
dec, siempre uno de los puntos más 
esperados llega por esta fecha. Y es 
que agosto es el mes reservado para 
las producciones de ópera de la cor-
poración, que esta temporada pre-
sentará el montaje “Lucía de Lam-
mermmoor” en tres funciones. La 
primera será hoy, desde las 19.30 
horas, en el Teatro UdeC. 

Esta ópera de autoría de Gaetano 
Donizetti, con libreto de Salvatore 
Cammarano y basada en la novela 
The Bride of Lammermoor de Sir 
Walter Scott, fue estrenada en Nápo-
les en 1835. Su historia se centra en 
un hecho real que aconteció en las 
tierras bajas escocesas casi dos siglos 
antes: la lucha entre dos familias, los 
poderosos Ashton y los Ravenswood.  

Edgardo de Ravenswood, último 
sobreviviente de su familia, y Lucía 
Ashton están enamorados. Sin em-
bargo, el buen momento que viven 
los Ashton se ha visto amenazado 
por los cambios políticos y religio-
sos de la sociedad. Por eso, el her-
mano de Lucía, Enrico Ashton, 
quiere casar a su hermana por la 
fuerza con el influyente Arturo 
Bucklaw, para obtener su protec-
ción y mejorar su situación econó-
mica. Así, se desarrolla una trama 
de poder, amor imposible, delirio, y 
finalmente, locura. 

Los roles centrales serán inter-
pretados por los cantantes chilenos 
Patricia Cifuentes (Lucía, Sergio Jár-
laz (Edgardo), Arturo Jiménez (En-
rico), Rodrigo Navarrete (Raimon-
do), Rony Ancavil (Arturo), Annya 
Pinto (Alisa) y Francisco Tokusei 
(Normano). Ellos estarán acompa-
ñados por la Orquesta Sinfónica 
UdeC, dirigida por el maestro Fran-
cisco Rettig, y el Coro de la casa de 

bastante malo, el antagonista de la 
obra. Pese a ello, tiene tintes de vul-
nerabilidad, muestra algo de insegu-
ridad ante una situación de debac-
le económica que vive su familia. Es 
la primera vez que lo interpreto. A ni-
vel general, es un montaje que está 
muy bien hecho, se ha trabajado a 
gran nivel. Es un orgullo ser parte de 
esta producción”.   

Patricia Cifuentes es la encarga-
da de personificar a Lucía, persona-
je del cual señaló que “es una chica 
joven, que al principio está muy 
enamorada de la vida, de las cosas 
simples, de Edgardo. Pero, en el 
transcurso de la historia, va evolu-
cionando su manera de ver las co-
sas, pues está sometida a un maltra-
to psíquico y físico. Por eso, la úni-
ca salida que tiene es no seguir con 
un hombre al que no ama, y esto la 
llevará a tomar una medida muy 
drástica, y volver a vivir su mundo 
de forma libre”. 

La cantante indicó lo que espera 
de estas funciones. “Es una ópera 
que no se hace mucho, ya que es muy 
exigente vocalmente, y actoralmen-
te también. Para la orquesta igual es 
un gran desafío. Es todo un conjun-
to, somos otros un gran equipo y es-
toy seguro que le encantará a todos 
los que vengan. La puesta en escena, 
los trajes y el maquillaje está súper ad 
hoc con la época, y todo encaja de 
gran forma en la producción”. 

ISIDORO VALENZUELA M.

estudios, conducido por Carlos Tra-
verso. Además, montaje cuenta con 
dirección escénica de Gonzalo Cua-
dra, diseños de escenografía y ves-
tuarios de Germán Droghetti e ilu-
minación de Patricio Pérez.  

Tras su estreno, la ópera repetirá 
funciones el viernes y sábado, a la 
misma hora, en el Teatro UdeC. Pre-
cios de las entradas son $20.000 ge-
neral; $16.000 convenios UdeC y 
$8.000 estudiantes y balcón. 

Gran producción 
En el desarrollo de la trama, los 

papeles principales son interpreta-
dos por Sergio Járlaz, Patricia Ci-
fuentes y Arturo Jiménez. El prime-
ro, que personificará a Edgardo, in-
dicó que “en esta versión, el maestro 
(Gonzalo) Cuadra quiere mostrar 
otra faceta de este rol, con elemen-
tos que nunca había visto en otras 
versiones, asociados incluso a la 
maldad. Ha sido un papel muy en-

tretenido y a la vez muy desafiante 
de preparar”. 

De su expectativa de cara al estre-
no, señaló que “es muy alta. El elen-
co es muy bueno, hemos tenido muy 
buena onda entre todos. Y creo que 
eso también se refleja sobre el esce-
nario, la puesta en escena es muy bo-
nita, el equipo completo que está en 
la producción es súper profesional”. 

Jiménez, quien interpretará a En-
rico, dijo sobre su personaje que “es 
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Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Es una chica joven, que al 
principio está muy enamorada 
de la vida, pero eso cambia pues 
se ve sometida a un maltrato 
psíquico y físico”.

Patricia Cifuentes, quien personificará a 
Lucía. 

“El maestro Cuadra quiere 
mostrar otra faceta, con 
elementos que nunca había 
visto en otras versiones, 
asociados incluso a la maldad”.

Sergio Járlaz, el encargado de interpretar a 
Edgardo. 

“Es un personaje bastante 
malo. Pese a ello, tiene tintes 
de vulnerabilidad e inseguridad 
ante una situación de debacle 
económica que vive su familia”. 

Arturo Jiménez, que desempeñará el rol de 
Enrico.

Obra de Gaetano Donizetti, que contará con la Orquesta y Coro UdeC junto 
a un destacado elenco de voces, debuta a las 19.30 horas. 
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Tren de los niños ¡Camino a Laja!
En el contexto del Día del 

Ñiño, la empresa Fesur rea-
lizó un viaje turístico en el 
tradicional corto Laja. En 
esta oportunidad, el turno 
fue de los más pequeños 
de la casa, quienes disfruta-
ron de concursos, bailes y 
pintacaritas abordo de los 
coches del Biotrén, 
como también de un 
rico almuerzo en Laja.

PAOLA GONZÁLEZ y Viviana Delgado.MATEO, Michelle y Yanet Ruiz.

JOSÉ y Fernanda Almonacid.

ANTONIO 
OLIVARES junto a 
su hijo Antonio Jr, y 
María Ignacia 
Olivares junto a 
Natalia Osorio.

SUSANA NAVARRO, 
Florencia Muñoz y 

Octavio 
Valeria.

FACUNDO MANCINELLI  y Alejandra Araneda.

RUBÉN y Mateo Ormeño.

LILIANA 
HERNÁNDEZ, 

Martín Almonacid 
y Octavi 

 Neira.

FERNANDA 
CASTILLO  
y Carolina 
Ramírez.

CRISTÓBAL y Nancy Jiménez.
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No todo fue alegría el sábado en el triunfo del 
Campanil sobre Colo Colo. Más allá del resul-
tado, en el cuadro estudiantil quedaron muy 
molestos por el arbitraje de Julio Bascuñán. 

“Reclamamos por dos jugadas puntuales, la 
agresión de Barroso a Ponce y la de Valdés so-

bre Huentelaf ”, comentó el presidente de la 
rama de fútbol de la UdeC, Mario Rodríguez. 

“La roja a Berríos estuvo ajustada a regla-
mento, y ahí no dudó, porque era de la UdeC, 
no de Colo Colo. Estamos hablando más del ar-
bitraje que del resultado”, agregó.

UdeC presentó queja por arbitraje de Bascuñán

AGENCIA UNO
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Un duro escollo tendrá hoy el 
cuadro de Huachipato, cuando se 
mida en condición de visitante a 
Universidad Católica, por los octa-
vos de final de la Copa Chile. 

El duelo, agendado para las 20:00 
horas en San Carlos de Apoquindo, 
será el segundo que disputará el equi-
po dirigido por César Vigevani en 
cuatro días, luego de la derrota del do-
mingo ante la Universidad de Chile. 

Por este motivo, el plantel se 
mantuvo en la capital y entrenó du-
rante estos días en Quilín a la espe-
ra de este encuentro. “Trabajamos 
más sobre la recuperación, porque 
tenemos que pensar en este parti-
do y en el del sábado (ante Unión 
Española). Son tres duelos muy im-
portantes para nosotros, con muy 
poco tiempo para recuperar entre 
uno y otro”, comentó ayer tras la 

plicaciones futbolísticas que ten-
ga. “Es un equipo grande, que jue-
ga a gran nivel y un excelente en-
trenador. Por ahí están pasando 
por un mal momento, algo que le 
puede pasar a cualquiera, pero 
con el plantel que tiene Católica 
en cualquier momento sale de 
esta situación. Sabemos que te 
agarra en una buena noche y pue-
des sufrirlo”. 

En lo deportivo, Javier Parraguez 
es la única baja confirmada en el 
cuadro acerero. Estará tres meses 
fuera al menos por una operación 
de meniscos. Ahora, la formación 
no debiese variar mucho de lo exhi-
bido el domingo, más allá de las 
opciones de titularidad de Ignacio 
Tapia y César Valenzuela.

AGENCIA UNO

Rival de cuidado 
Universidad Católica no lo pasa 

bien en el Torneo de Transición y 
eso intentarán aprovecharlo en el 
acero. Eso sí, en Copa Chile elimi-
naron claramente a Rangers. 

Por lo anterior, para Vigevani 
hay que tomar algunos resguar-
dos. “A este tipo de rivales no hay 
que darle la iniciativa, no hay que 
dejarlos jugar, porque si no la pue-
des pasar mal”, indicó, mencio-
nando también algunas similitu-
des del duelo del domingo ante la 
U. de Chile. 

“Son rivales muy parecidos, que 
juegan muy bien y con jugadores 
desequilibrantes. A (Universidad) 
Católica ya la conocemos que pro-
ponen mucho, llegan con mucha 
gente arriba y presionan bien ade-
lante”, comentó. 

Así, en Huachipato no subesti-
man al rival, más allá de las com-

práctica el DT siderúrgico. 
Para el estratega, es importante 

realizar un buen partido hoy, y así 
tener la opción de cerrar la llave en 
Talcahuano. 

“Buscamos la opción de hacer 
un buen partido. Es una llave de 
180 minutos, así que trataremos de 
hacer un juego inteligente que nos 
permita definirlo en casa”, sostuvo 
el entrenador. 

En lo futbolístico, el plantel inten-
tará consolidar los momentos de 
buen fútbol exhibidos durante el 
partido del domingo ante los azu-
les, para así conseguir un buen re-
sultado con los cruzados. 

“La idea será tratar de sostener 
un poco lo que se hizo con la U. de 
Chile, más allá del resultado. Tene-
mos una propuesta, una idea clara, 
y el domingo nos salió muy bien 
por lo que merecimos un poco más 
de premio”, manifestó. 

ACERO VISITA A LA U. CATÓLICA EN SANTIAGO

Huachipato sale a dar el primer 
paso para seguir en la Copa Chile
El cuadro siderúrgico intenta dejar atrás la derrota con la U. de Chile, y ahora concentrarse en otro 
de sus objetivos. La idea es aprovechar el bajo momento de los cruzados y encaminar la llave. 

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

F. Costanzo 
S. Magnasco 
G. Lanaro 
B. Kuscevic 
F. Cordero 
C. Fuentes 
C. Espinosa 
J. P. Fuenzalida 
J. Vargas 
D. Vallejos 
S. Silva

HUACHIPATO

M. Salas

DT

U. CATÓLICA

C. Lampe 
J. Bizama 
O. Merlo 
V. Huerta 
C. Jopia 
S. Martínez 
C. Sepúlveda 
C. Gutiérrez 
J. Martínez 
Y. Soteldo 
J. Ortega

C. Vigevani

DT

Estadio San Carlos de Apoquindo 
Hora: 20.00
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tiene el atacante que no 
alcanzó a jugar con “Pato” 
Almendra en el “León”, pero 
era del grupo de proyección.

años
19
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JOVEN FIGURA DE ORIGEN LILA

Kevin vino 
desde la “U” 
para buscar 
su renacer        
en el puerto
Delantero jugó con Beccacece, pero el 
cambio de técnico lo borró del mapa.

Jugó 60 minutos frente a Colcha-
gua y sintió que volvía a ser el Ke-
vin Martínez de siempre. Lo suyo es 
la pelota en los pies, correr por ella, 
celebrar goles. Brilló a los 17 años 
en D. Concepción y pasó a la “U”, 
donde Beccacece lo incluyó varias 
veces en su equipo. Se fue el “profe” 

y no apareció más. Estuvo dos me-
ses lesionado y volvió a la zona para 
firmar por Naval. 

“Tuve ofertas para jugar en Pri-
mera B, pero no pude por el proble-
ma que tenía en el tendón de Aqui-
les. Conocía al profe ‘Pato’ y me 
dijo que viniera a Talcahuano y que 
hiciera mi recuperación acá. Ter-
miné con eso, fui citado y al fin en-

tré a la cancha, que era lo que más 
esperaba. Ese día fue toda mi fami-
lia a verme y escuchaba sus gritos. 
Me decían que echara para ade-
lante, y eso para mí es muy impor-
tante”, expresó. 

Ha confesado que no la pasó bien 
en sus últimos meses en la “U”. Que 
vio cosas sucias que no le gustaron 
y prefirió salir. Hoy, con el aroma del 

puerto de fondo, advierte que “vine 
a Naval para renacer como juga-
dor. Quiero hacer el juego que hice 
siempre y recuperar la alegría en la 
cancha. De la ‘U’ me quedo con lo 
bueno, porque aprendí mucho y 
compartí con jugadores de gran 
trayectoria, como Beausejour y 
Jara, que se portaron muy bien con-
migo. Soy joven y siento que esto 

comienza de nuevo. Desde ahora, 
partimos de cero”. 

 
A Segunda 

Y por eso, pese a bajar abrupta-
mente de división se siente motiva-
do. Ayer, por ejemplo, no pudieron 
practicar en el estadio, por la lluvia, 
y tuvieron que trabajar en La Tor-
tuga. Martínez cuenta que “lo hace-
mos con ganas, se nota un grupo 
que quiere lograr cosas y que sabe 
que cada fin de semana juega una 
nueva final. Llegaron jugadores im-
portantes, como Boris Sandoval, 
Luis Pacheco y un plantel joven que 
veo muy bien. De verdad, siento 
que hay buen equipo más allá de 
que no arrancamos bien en la tabla. 
Ahora visitaremos a Osorno, que 
está último, pero en un campeo-
nato que recién comienza y no será 
fácil. Vamos con ganas. Yo tengo 
muchas ganas”.

RAPHAEL SIERRA P.

KEVIN MARTÍNEZ ingresó a los 35 minutos del partido con Colchagua,   
en lugar de Iván Jara. Fue su debut con la camiseta del ancla.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Comunicamos el sensible fallecimiento de nuestra querida mamá, abuelita, bi-
sabuelita y suegra, Sra. 
 

SYLVIA CERDA RODRIGUEZ 
( Q.EPD. ) 

 
Su funeral será hoy, a las 10:00 Hrs, saliendo el cortejo desde Barros Arana 1389, 
hacia el Cementerio General de Concepción (Crematorio). 
 
Sus Hijos Carlos, Francisco, Jaime, Marcela Godoy Cerda y Familias 
 
Concepción, 23 de agosto de 2017.

“ El que cree en mí aunque muera vivirá”. Con gran pesar comunicamos el falle-
cimiento de nuestra querida madre, suegra, abuelita y hermana, Sra. 
 

MARTINA DE LAS MERCEDES LARA  MEZA 
( Q.EPD.) 

 
Su velatorio se está realizando en la Parroquia Natividad de Maria (Avda. Collao 
1601, Concepción), y su funeral será hoy, después de una misa a las 14:00 Hrs, sa-
liendo el cortejo al Cementerio General de Concepción. 
 
Familia Bolaño Perez, Lara Meza. 
 
Concepción, 23 de agosto de 2017.

www.diarioconcepcion.cl
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Ahumada 
• Juan Bosco 501

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• M. Rodríguez 925

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Autopista 7001

7/11 4/11
LOS ÁNGELES

7/14
SANTIAGO

4/11
CHILLÁN6/13

RANCAGUA

4/14
TALCA

6/10
ANGOL

5/9
TEMUCO

4/7
P. MONTT

8/10
JUEVES

5/12
VIERNES

6/10
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Donato
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